

SUSCRIPCIONES
PAÑO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 149

Anuncios y suscripciones al Administrador, Corresponsales y en las principales Agencias.

PARA BARCELONA



Saldrá todos los miércoles á las 5 de la tarde el vapor

AMÉRICA

Admitiendo carga á flete y pasajeros.

Para informes y despacho:

BERNARDO ESTELA

Marina 62, frente al cuartel de Caballería

Ojo Compradores Ojo

JAIME SERRET: dueño de la TIENDA de SAN NICOLAS, avisa al público haber recibido todas las NOVEDADES de la próxima estación.

Inmenso surtido de LANERÍA ALTA NOVEDAD, á precios nunca vistos.

Todos los artículos se detallan á precios BARATÍSIMOS.

13 y 15—Tienda San Nicolás—13 y 15

Jaime Serret

Calendario
ZARAGOZANO
para el año 1897

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

CALENDARIO Americano

PARA 1897

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos ó bloks* á 20 céntimos de peseta uno.

La emigración

A pesar de la última circular del ministro de la Gobernación y de las órdenes dadas anteriormente, con lastimosa regularidad están saliendo de varios puertos barcos llenos de familias enteras de emigrantes que marchan de la patria engañadas con un risueño porvenir que rarísima vez llega á realizarse.

Ultimamente han pasado por Algeciras para embarcarse en Gibraltar con rumbo á America, centenares de familias españolas, sin que las autoridades hayan encontrado medio de evitarlo.

En Villagarcía, de cuyo puerto tantos prófugos salieron este verano, zarpó anteaayer un buque conduciendo gran número de emigrantes á la América del Sur, y ayer salió otro con muchos pasajeros emigrantes también.

Están intensa la corriente de emigración en la Península que en varias comarcas nótese ya la falta de brazos útiles, y con tal motivo, varios periódicos repiten que es hora ya de que el gobierno adopte las medidas conducentes á impedir que los desalmados agentes consigan expatriar tanta gente.

La mejor prueba de que la icceta propuesta por los periódicos es ineficaz, está en que se ha repetido mil veces, bajo el poder de distintos gobiernos, y sin embargo, jamás ha dado resultado.

La fuerza no resuelve esta clase de cuestiones como no han podido resolver los bandos de Weyler en Cuba, el curso forzoso de los billetes.

La misma circular péseada por el ministro de la Gobernación á las provincias, para que impidieran las autoridades la emigración, se ha dictado en España, centenares de veces.

Casi siempre los ministros la expiden, para que vean los periódicos que se hace algo; pero sin confianza alguna en su resultado.

Para impedir la emigración, sería preciso poner un cordón de tropas por toda la frontera de mar y tierra de la Península, y aun es posible que así y todo, el hambre y la astucia encontrarán medios de burlar la vigilancia.

El inspeccionar los barcos españoles que salgan para América y para Argel, es obra que cabe en lo posible, aunque sin obtener en todos los casos el objeto que se persigue. Pero el traspasar las fronteras de tierra, y una vez en Portugal ó en Francia, continuar el rumbo, ¿quién lo puede impedir?

Hay emigración en España porque hay hambre y escasez; porque faltan obras públicas; porque escasea el trabajo; porque la agricultura está arruinada; porque son duras las contribuciones y es muy mala la administración.

Mientras no se corrijan estos vicios ó no se suplan aquellas deficiencias, las excitaciones de la prensa serán palabra vana y rasgos declamatorios, y las circulares de Gobernación, coplas de Calaios.

El empréstito

La Correspondencia de España publica una *interview* celebrada con persona perita en asuntos financieros y significativa en el mundo de los negocios, siendo sus opiniones más salientes sobre el empréstito las que siguen:

«El Gobierno ha hecho perfectamente y ha cumplido con grandísima prudencia sus deberes, tratando, por todos los medios posibles, de llevar á cabo en cualquier forma la inexplicable é inexplicada ley llamada de «Auxilios á las Compañías de ferrocarriles». Hay que conocer bien las condiciones en que vivían el mundo financiero y los mercados extranjeros, en el mes de Junio último, y las distintas en que hoy se agitan.

Había entonces completa tranquilidad en Europa, confianza en los resultados de nuestra guerra con Cuba, dinero abundante, como lo prueba haberse colocado en pocos días, á fines de Julio y primeros de Agosto, los empréstitos de Chile y Rusia, y la cuestión de Oriente no parecía revestir mayor gravedad que la de una insurrección tan frecuente en los países dominados por la media luna.

La situación actual es completamente diversa; las incansables y enormes extracciones de oro para los Estados Unidos han obligado al Banco de Inglaterra á defender sus reservas aumentando de 12 en 12 por 100 el descuento ordinario desde 2 á 4 en muy pocas semanas. La renta francesa y el consolidado inglés, que resisten bravamente todas las tempestades, han llegado á perder más de cinco enteros. Las quiebras del Brasil han perturbado el mercado de Londres; la cuestión de Oriente agita vivamente los ánimos del pueblo inglés y preocupa en las altas esferas del Gobierno; el Banco Otomano se encuentra gravemente comprometido, y por la solidaridad que reina entre los establecimientos de crédito, algunos otros con él; la baja repentina, aunque va de antes iniciada en el negocio de las minas de oro, produce quebrantos; la próxima elección de presidente de los Estados Unidos está llamada á dar, al menos por cuatro años, la solución del problema monetario, que se disputan hoy en los Estados Unidos los partidarios de la libre circulación de la plata y los partidarios del oro, ambos grupos numerosos, fuertes y defendiendo intereses cuantiosos. Todo esto que ha sobrevenido en el corto espacio de dos meses, ó sea en Septiembre y Octubre, ha producido tales alteraciones en los mercados de valores, en las Bolsas y la alta banca, que en muchos años no había registrado la historia financiera pánico tan acentuado y recelos y desconfianzas tan marcadas; el dinero se retrae, y toda colocación de papel ya acreditado se hace difícil, y mucho más ha de serlo el de cualquier signo nuevo que solo en condiciones muy onerosas y demostrando los grandes apuros de la nación podría intentarla, y acaso en parte realizarla.

He aquí por qué juzgo que el Gobierno ha obrado con grandísima prudencia, con gran conocimiento de los mercados extranjeros y de las necesidades nacionales al aplazar el empréstito, que sólo en beneficio exclusivo de las Compañías de ferrocarriles, pero no del país podría ahora realizarse.

Naturalmente, sobre todo si la prensa española se decidiera á imitar á la de todos los países en este asunto de crédito nacional, haciendo ver al extranjero las ventajas de nuestra situación.

Puede afirmarse que muy pocos países de Europa, y con seguridad de la América del Sur, tienen el privilegio de España, que ha absorbido la casi totalidad de su deuda, no solo la interior y la amortizable, sino también dos terceras partes ó algo más de la deuda exterior.

Hasta tal punto es esto cierto, que el papel es el que disfruta prima, porque no se encuentra con facilidad, y por ello cuantas veces se ha intentado por los especuladores una baja violenta sobre el exterior, han errado el golpe, porque la nación misma ha comprado cuanto papel se le enviaba. Este es un signo de gran solidez y muy poco conocido en el país y en el extranjero.

Además, como estos días se ha dicho, y es exacto, hay más de 700 millones de pesetas inactivos é improductivos en las cuentas corrientes de los Bancos y Sociedades de crédito, y á esto hay que agregar acaso otros tantos que tienen en su poder así los banqueros particulares, como muchas casas de comercio y gran número de propietarios y rentistas que los conservan en sus cajas. Por poco que sea el ahorro español es más de 500 millones de pesetas; y un país en estas condiciones responde y responderá de seguro á cualquiera operación que el Gobierno intente, con tal que ofrezca sólida garantía al empleo de los capitales. Ejemplo de ello son los 500 millones de pesetas en obligaciones del Tesoro que el público toma, pidiéndolas hasta con prima constantemente y con interés muy reducido, lo cual se explica por su corto plazo y sus especiales garantías.

Ya que se han desperdiciado tantas ocasiones de desahogar la situación del Banco y consolidar la Deuda flotante, debe aprovecharse la primera propicia que se presente y combinar la operación con la parte de empréstito que se necesita para poner en vigor la ley de ferrocarriles. Esto nos acabará de atraer las simpatías del mercado europeo, convencido por otra parte de que en la ocasión actual hemos podido dominar las dificultades sin su concurso.

Con esta fuerza y las noticias que es de esperar, y Dios lo querrá, que se reciban de Cuba y de Filipinas, relativas al término de esta insurrección y al decaimiento de aquélla, podrá llegarse á un periodo de normalidad que favorezca todos los intereses nacionales y asegure á los extranjeros, comprometidos en empresas españolas, el legítimo premio que á todos les deseamos, para que sirva de estímulo á otros capitales que busquen su natural recompensa en nuestra tierra.

Continúa el Sr. Castellano en la grata labor de colocar á sus amigos, parientes y servidores en los más codiciados puestos de Ultramar. El hombre teme sin duda que el botín se acabe muy pronto y se da prisa á repartir entre sus paniaguados lo que aún queda.

Los periódicos de Zaragoza de los tres ó cuatro últimos días dan cuenta de los siguientes nombramientos recaídos en paisanos y amigos del ministro de Ultramar.

D. Rafael Lucas Martínez, ascendido de promotor fiscal á juez de primera instancia de Capús. El cargo de promotor fiscal se lo dió el mismo Sr. Castellano hará apenas un año.

D. Ulpiano Martínez del Campo, hermano del gobernador civil de Zaragoza, nombrado oficial primero de la dirección de Administración local de Filipinas.

D. Mariano Broguera, abogado de Zaragoza, nombrado promotor fiscal de Zambales, puesto de la carrera judicial, inamovible.

D. Julio Díez Sala, otro de los ocho ó nueve abogados de Zaragoza, con pocos pleitos ó sin ninguno, á quienes el señor Castellano ha metido en la judicatura de Ultramar por la puerta falsa del cuarto turno, trasladado á juez de primera instancia de Puerto-Rico, puesto muy codiciado hoy dentro de la categoría.

De otro nombramiento dan cuenta los periódicos de Zaragoza; pero el agraciado no debe ser amigo, sino declarado y formidable enemigo del Sr. Castellano. D. Manuel Visconti Vera, oficial segundo del Gobierno civil de Zaragoza, va de oficial tercero á la isla de Cuba. Muy mal debe querer el Sr. Castellano á ese oficial segundo del Gobierno civil de Zaragoza cuando lo cordera á las molestias del embarque y á los peligros de la fiebre, para desempeñar un destino de inferior categoría. ¿Se nos olvidaba un pequeño detalle: el cargo que ese señor va á ejercer, en circunstancias tan desventajosas; es el de oficial tercero *vista* de la Aduana de la Habana.

Es casi seguro que el Sr. Visconti no habrá de desempeñado en su vida destinos en aduanas: per su duda el señor Castellano le habrá dado el encargo de impedir que puedan escribirse de la aduana de la Habana, cuyos funcionarios han sido nombrados casi en su totalidad por el actual ministro, las frases que en nuestro número del domingo último reproducimos, tomándolas de una carta del corresponsal de *El Imparcial*, Sr. Blanco, quien describiendo el contraste entre el heroísmo del soldado y otras miserias que él presenciaba en la Habana, decía: *La aduana, devorando las migajas de esta ruina y paseando el cohecho en manueclas, ya que los tiempos no dan para coches de lujo.*

No nos admira que el Sr. Castellano disponga de ese modo de los principales destinos de Ultramar; lo que nos asombra es que el país lo consienta. Así anda ello, así nos juzga el mundo, y así leemos diariamente en la prensa extranjera juicios sobre nuestra administración ultramarina que nos producen verdaderos sonrojos.

Se compondrá de los reclutas del cupo de Ultramar, pertenecientes al reemplazo de 1896, que están actualmente en instrucción. Formarán un total de 20.000 hombres.

Con ellos se constituirán 60 séptimas octavas compañías expedicionarias para los 30 batallones del ejército de Cuba que no han recibido aún ese aumento. Dichos batallones son los primeros y segundos de los regimientos insulares de Alfonso XIII, María Cristina, Cuba, Habana, Tarragona, Isabel la Católica y el de Cazadores, también insular, de Cádiz; los peninsulares de Bailén, Unión, Alcántara, Tralavera, Chiclana, Baza, San Quintín, Vergara y Antequera; los de cazadores (procedentes de Puerto Rico) de Valladolid y Colón; provisionales de Puerto-Rico, números 1 y 2, y los voluntarios de Madrid y Oviedo.

El pie de fuerza de cada una de estas compañías será igual al designado para las 132 que compusieron la expedición anterior y sumarán unos 15.000 hombres. Para mandarlas irán los capitanes que tienen pedido el pase voluntario á Cuba, y los que falten se completarán con un sorteo que se verificará, según parece, y solo entren los que actualmente sirven en zonas, regimientos de reserva, comisiones y destinos fuera de filas cuando se organizó la expedición anterior.

Para completar la plantilla se recurrirá á los segundos tenientes de la escala de reserva, procedentes del art. 24 de la ley de Presupuestos de 1895 que aún quedan por embarcar, y á los de la reserva gratuita examinados y en disposición de ser admitidos.

Como quiera que en cada batallón existe en Cuba organizada una guerrilla montada, quizá se envíe cierto número de subalternos de Caballería, procedentes del referido artículo 24, para que haya uno de ellos en cada guerrilla.

Y, por último, si esto no es bastante, se otorgará el empleo de segundo teniente de la reserva á los sargentos que, teniendo ocho años de servicios y seis de dicho empleo, soliciten su pase á Cuba; acciéndose á los beneficios del ya citado art. 24 de la ley de presupuestos.

También es probable se haga una nueva convocatoria á los oficiales de la reserva gratuita. Además de estas fuerzas, marcharán unos 5000 hombres sueltos para cubrir bajas.

Y quedará en la Península el resto del cupo de infantería (que marchará á sus casas en expectación de embarque, después de instruido) y los de caballería, artillería, ingenieros etc. que continuarán completando su instrucción especial.

La leyenda del tabaco

Dícese que la emperatriz de Rusia ha prohibido terminantemente á las damas de su corte el uso del tabaco, al que se muestran singularmente aficionadas; costoso sacrificio exigido por la soberanía á una de las costumbres más arraigadas de la nación y que ha sido origen nada menos que del único cisma religioso ocurrido en el país de los czares.

La secta de los Raskelnicks, que en vano trataron de aniquilar Pedro I. Catalina y Pablo I, dice poseer una tradición, escrita en uno de los libros religiosos de los antiguos ortodoxos griegos, en la cual se anatematiza el tabaco, por ser una de las formas que suele tomar el demonio.

He aquí la tradición:

«Cuando Néce construyó el arca, preocupado el diablo en el destino de aquel artefacto, intentó repetidas veces tomando diferentes formas, arrancar á Néce el secreto de la construcción. Todo fué en vano, el elegido de Dios permaneció mudo é insensible ante todas las asechanzas. Cuando desesperado Luzbel iba á desistir de su propósito, ocurriósele un día tomar la apariencia del tabaco. Néce no supo resistir la tentación, fumó y en el mareo producido por las primeras aspiraciones, sin saber lo que se pescaba, reveló al diablo los secretos de la cólera celeste y el objeto del arca. Satanás se aprovechó de esta confianza para desbarbar por la noche lo que el Santo Patriarca construyó durante la jornada. Esto explica—dice la tradición—porqué tardó tanto en terminarse el arca.»

Sección literaria

Un tiro de escopeta

—Recuerdo haber leído tu historia.
—¿Dónde?
—En el *Almanaque provenzal*. ¡Y no hace mucho tiempo!

—En efecto; han algo semejante en el *Almanaque*. Un chascarrillo, diez líneas, de las cuales Roumanille no se tomó el trabajo de hacer un cuento. Si el principio es el mismo, el asunto difiere mucho. Y después de todo, no será la primera ni la última vez, y la mayor parte de ellas sin confesarlo, que haya uno entrado en las viñas de Roumanille.

He aquí el asunto en cuestión, contado en poco espacio...

Pero antes de empezar la narración, séame permitido una explicación. Desde la llegada del buen tiempo, las tardes se pasan delante de la terraza del café, á la cual defienden del sol las telas flotantes de un toldo multicolor; allí se platica tranquilamente de casa, de pesca y de agricultura, conversación natural de los habitantes de una población rústica y pobre, á la que sólo el eco lejano de las fiestas rusas ha podido sacar algunas horas de su tranquilidad.

¡El tema eterno y siempre palpitante! Se ha recolectado la última uva, que promete un vino exquisito; y las peras de nuestros valles se envían á París en vagones, para ser vendidas después como peras de espaldera.

¡Gran novedad! Ayer sábado, día de mercado, han aparecido los primeros zorzales gordos, con el agradable olor del enebro. Ya se puede hablar de algo más que de los tordos; las perdices grises ó encarnadas, los conejos y las liebres.

¡Y adelante con las conversaciones de caza, tan variadas como verídicas!

El último episodio del excelente Tonin, que no me viene á la memoria más que cuando habla, os parecerá poco cómico.

Pero un tiro de escopeta es el asunto, y un cazador furtivo el héroe. Aceptémosle, pues, como cuento de caza.

—Sabreis, pues—prosiguió Tonin,—cómo gracias á un tiro de escopeta, uno sólo, según vereis, Peyre Fiscot, de Reubinas, buen cazador y muy holgazán, llegó á ser el esposo de Tullie, de Pont-de-Negrel, hermosa como un sol y una de las más ricas herederas, de las orillas del Durance.

La Tullie le gustaba á Fiscot y Fiscot le gustaba á la Tullie. Desde hacia mucho tiempo se hablaban en las ferias, y algunas veces también á la luz de la luna, en el campo, en los caminos, cuando alguna feliz casualidad—sería siempre por casualidad?—les hacía encontrarse.

No podían más, pobres inocentes, que dar trabajo al cura y al alcalde.

Per desgracia, el padre de Tullie negaba su consentimiento.

—¡Ese es! Voy á entregar mi hija, mis tierras y mis escudos á un noble pelón, que no tiene otros cuidados todos los días que Dios ha creído que correr con su perro tras las perdices y las liebres. Buen resultado, en verdad, después de haber empleado cuarenta años trabajando, poseyendo las mejores fincas que existen desde Manosque á Chateau Renard.

La Tullie procuraba defender á su adorado Fiscot, asegurando que, después de todo, no cazaba más que cuando el trabajo le dejaba un rato libre, como distracción de joven, pero que una vez casados, ella se encargaría de modificarle sin gran trabajo y hacer de él un mede de labradores.

Pero Banaston no quería escuchar nada. «Quien tiene perro—decía él—no tiene necesidad de mujer; no es quemando pólvora como se aprende á manejar la azada y á llevar derecho el arado.»

Pero en un plazo más ó menos largo todo negocio puede arreglarse, y éste, al fin y á la postre se arregló.

Sucedió que una noche Fiscot, cuando volvía de cazar, con la escopeta al hombro y el morral repleto, encontrase en las cercanías de Mas-de-Negrel, delante de un cuadrado de terreno que llamaban la Buena Pieza, á maese Banaston. mesándose el cabello, ensañando los puños al cielo y jurando por Dios y todos los santos.

—¡Eh! ¡Santo varón! ¿Que le pasa á usted?
—¡Estás ahí! ¡Mal diablo te lleve! ¡Y tienes todavía humor para bromear!... Mira lo que me pasa...

Y maese Banaston, con la mano temblorosa, mostraba la Buena Pieza [rastrillada á Fiscot, el que desde hacia mucho tiempo estaba acostumbreado á las injurias con que le recibía el buen hombre, se deshizo en cumplimientos irónicos sobre la perfección de trabajo y la habilidad de los labradores.

—Soberbio, maese Banaston. Eso se llama peinar. ¡Ah! Los envidiosos pueden venir. No hay en Francia nadie como usted para excederse en el trabajo. Ni un canto, ni una piedra, ni una raíz; todo llano, como cepillado, como un verdadero paño de mesa de billar.

—¿Y no ves nada en medio?
—¡Ah! ¡Si. Una cosa negra, sin duda algún terrón olvidado. Eso no sería nada en cualquier otro campo; pero en el de maese Bonastoul... ¡Bah! Hoy ya nadie lo verá, y mañana el rocío le habrá dehecho.

—¡Ay! El rocío no lo deshará; ya oigo las risas de los que pasan; las habladurías de las malas lenguas.

Y maese Banaston, abrumado por el peso de su deshonra, no podía apartar los ojos del maldito terrón, que ahora parecía enorme, y hacia sombra, herido como estaba por detrás por los rayos del sol poniente.

En cuanto á ir á romper el terrón, no podía pensar se en ello; se hubiera uno metido hasta las redillas—

remedio peor que el mal—en la tierra menuda como arena.

En tanto que maese Banaston se desesperaba, Fiscot se echó á reír.

—Una apuesta, maese Banaston: sin poner el pié en el campo de usted, me comprometo á hacer desaparecer el terrón que os tiene tan de mal humor en un segundo.

—¿Eres también hechicero? No te faltaba más que eso.

—No; pero tengo [mis ideas sobre las labores y el rastrillo. Ahora bien; si pierdo, estas dos perdices grises son para usted; y si gano, son también para usted, solamente que esta misma noche hemos de comerlas en Mas-de-Negrel, servidas por las manos de Tullie... Vamos, está dicho; negocio concluido... ¡Para mayor precaución sujete usted á mi perro por el collar.

—¿Qué iba á inventar Fiscot?
Siempre con la risa en los labios y tranquilo como el Bautista, Fiscot tomó su escopeta y metió un cartucho; apuntó, tiró ¡pum!, á doscientos cincuenta pasos en medio del campo, se vió una ligera nubecilla del polvo, y cuando este polvo cayó, el terreno había quedado como la palma de la mano.

—Un buen tiro—dijo Tonin—merecía recompensa. Mire usted, á doscientos cincuenta, quizás á trescientos metros y con bala.

Todos nos extasiáramos ante el incomparable acierto y la ingeniosidad de Fiscot.

PAUL ARNE.

Se recomienda los géneros que expende la casa MONTANER, SINDICATO, 2 á 10, por su bondad y baratura.

Grandes surtidos de novedad para Señora y Caballero.

Especialidad en artículos para el clero.

De la guerra de Cuba

Informes particulares, pero que se creen oficiales, de la Habana, explican las operaciones verificadas en la quincena última en Pinar del Río y demás provincias de la Isla de Cuba. En la Habana causó extrañeza que las columnas se dirigieran hacia Oriente, pero después se supo que se trataba de hacer un reconocimiento general para saber la situación y fuerzas del enemigo. Una vez conocidas las fuerzas rebeldes, el general, viendo que la insurrección había disminuido en la provincia de Matanzas, ordenó que los regimientos del Rey y de Saboya salieran de la misma y mandó concentrar fuerzas en los límites de Las Villas para prevenir cualquier movimiento de avance de los rebeldes hacia dicha provincia de Matanzas.

En la de la Habana no hay muchos insurrectos, y se retiraron los batallones de Mallorca, Princesa, España, Lealtad y algunos otros. En las Villas se contuvo el avance de la partida de Magín Rodríguez, y se concentraron las columnas de Remedios y Santi Spiritu. Al mismo tiempo Máximo Gomez era batido en Cascorro por la columna del general Castellanos.

Las operaciones de Pinar del Río seguían el mismo plan de reconocimiento de situación del enemigo. Por la marcha de la columna del coronel Sanmartín se supo que Maceo se encontraba en la extremidad occidental de la provincia de Pinar del Río con objeto de recoger las municiones y pertrechos de guerra desembarcados por una importante expedición filibustera. El general Weyler ordenó que las columnas de Melguizo y Francés operaran en combinación con la del coronel Sanmartín, persiguiendo á Maceo, lo que dió motivo al combate del 25 de Setiembre último. A la vez el general Bernal seguía con las fuerzas de S. Fernando y de San Marcial su avance desde Artemisa, mandando además las séptima y octava compañías de Cantabria, Wad-Ras y San Quintín. El batallón de infantería de marina coadyuvaba á la operación, como también la columna del general Echagüe. A esta causa debióse que Maceo no pudiese entrar en Las Lomas por San Nicolás haciéndolo más al Sur, pasando por entre dos fuegos en un sitio donde solo había dos compañías de Cantabria arreglando un fuerte. Al pasar los rebeldes que manda Maceo, entre dos fuegos, sufrieron pérdidas enormes. Por primera vez desde el comienzo de la campaña, los rebeldes abandonaban á los heridos y rezagados.

Determinada la situación del enemigo, el general Weyler ha dado las oportunas órdenes para continuar las operaciones contra el mismo.

Palma

La *Almudaina* de hoy publica el resultado del sorteo de Capitanes y tenientes con destino á Cuba, efectuado ayer en Madrid:

Capitanes

D. León Fernández Fernández, D. Matías Carrasco, D. Gregorio Parra Fernández, D. Antonio Gómez Miquel, D. Manuel García Mató, D. Antonio Jimeno San Martín, D. Rafael Bui Martínez, D. Francisco Roldán Ortega, D. Mariano Rocamora Rivera, D. Manuel García Pascual, D. Antonio Rondón Molina, D. Juan Gero Gil, D. Agustín Benedito Ollé, D. Enrique Rejon Gimenez, D. Antonio Durán Pineda, D. Manuel Lladó Durán, don Leonor Pionio Romero, D. José Mañan Sierra, D. Manuel Soto García, D. Rafael Alfons Espinosa, D. Antonio Francés Coloma, D. Félix Ortega Viejobuena, D. Antonio Melenez Verdeguer, D. Blas Molar, D. Narciso García Borodo, D. Claudio Iglesias, D. Manuel Vidal, D. Agustín Peña, D. Enrique Iniesta, D. Segismundo Fabrè, D. Estanislao López Landeró, D. Cesáreo Tefon, D. Santiago Tenorio, D. Vicente Requejo, D. José Morales, don Eladio Colmenero, D. Eduardo Salcedo, D. José Juan Antolín, D. José Pallarés, D. Severiano Mar-

teñez, D. Luis Llanos, D. Jerónimo Encuia Castañó, D. Jacinto Alvarado, D. Cristóbal Marín, don Miguel Portella, D. Pastor Macanalla Espadilla, don Juan Domínguez, D. José Serantes, D. Eduardo Calderon de la Barca, D. Sebastian Cuadros Gómez, D. Enrique Vergara, D. Salvador Ausma Salas, D. Pascual Piquer Simón, D. Eloy Puchol, D. Antonio Cerezo, D. Angel Fuentes, D. Cándido Hernández, D. Eugenio Frechoig, D. Manuel Cruces, D. Manuel Felin, D. Julian Yañez, D. Jorge Ruiz, D. Leopoldo Ortiz, D. Natalio Diaz, D. Federico Lopez Salcedo, D. José Moragues Manzano, D. Eugenio Martín, D. Juan León Huertas Salazar, don Manuel Losada, D. José Baños, D. Emilio Juan, D. Manuel Domenech, D. Mariano Gómez Navarro, D. Francisco García, D. Benito Ruiz, D. Juan Menéndez y D. Francisco Taviel.

Tenientes

D. Dionisio Toledo.—D. Luis Albornoz.—Don Ramon Rodriguez Samiano.—Don Enrique Fornes.—D. Ildelfonso Oñte.—D. Enrique Garcia Lucas.—D. Angel Fernandez Sebaner.—D. José Polenzuela.—D. Nicolás Días.—D. Leopoldo Pozar Baraldo.—D. Manuel Morales Adan.—D. Cándido Sotero y D. Gregorio Ruiz.

—A las doce y media de la mañana del día 14 del actual, tendrá efecto en las casas consistoriales de esta ciudad la subasta oral para contratar por medio de pujas á la llana la construcción del entablado del desvan del salon de la susodicha casa. Se exige que los postores sean carpinteros de oficio establecidos en esta capital, debiendo el que obtenga la contrata dejar terminada la obra dentro del plazo de dos meses á contar desde el día del remate.

El tipo máximo que regirá para la subasta será el de 428'07 pesetas.

—Procedente de Ibiza y Alicante ha fondeado á las siete de esta mañana el vapor *Lulio* con el correo de ambos puntos, pasajeros y carga.

—Con carga de trigo ha entrado esta mañana un vapor de gran porte, perteneciente á la marina italiana.

—Bastante concurrido vióse anoche el Teatro Circo Balear.

Con bastante éxito representóse el drama *Don Juan Tenorio* cosechando muchos aplausos todos los artistas.

A pesar de la función monstruo concluyó antes de las doce.

—El Colegio Médico-Farmacéutico celebrará sesión científica literaria el día 4 del corriente mes á las 6 de la tarde.

Lo que se anuncia para conocimiento de los socios.

—En el «Boletín Oficial» de la provincia, número 4646, correspondiente al sábado último se publica:

Pago de la mensualidad de Octubre á la clase pasiva.

Traslado de la oficina de recaudación de contribuciones de la 2 zona de Palma.

Gastos de obras municipales de esta ciudad.

Subasta de la construcción de un entablado en la Oasa Consistorial.

Exposicion del reparto adicional del impuesto de sal en Calviá y del vecinal de Estallenchs.

Aviso judicial á Rafael Caldentey y Tauler, interesado en el avalúo y subasta de unos bienes embargados.

Sentencia del juzgado del partido de Palma, dictada en autos ejecutivos contra Pedro José Vallespir.

Venta de cuatro fincas situadas en el término de Petra.

Otra de una, situada en el de Manacor.

Llamamiento á los que se crean con derecho á la herencia de don Sebastian Vives y Monjo, natural y vecino que era de Ciudadela.

Relacion nominal filiada de los individuos de la inscripción marítima de esta Provincia que cumplen 19 años de edad durante el año próximo de 1897 y á quienes correspondan pasar al servicio de la armada con sujeción á la ley de 17 de Agosto de 1885 y deben ser eliminados del sorteo de quintas para el reemplazo del ejército.

Compras verificadas por las factorías militares de Mahon.

En la sección de la Gaceta se inserta una real orden sobre exenciones del servicio militar, otra disponiendo se despidan á lazareto súplico las procedencias de Calcuta, donde se ha presentado la peste levantina; dos circulares sanitarias, una real orden sobre provision de escribanías vacantes y el anuncio de vacante de una cátedra de química en la facultad de farmacia de la Universidad de Barcelona.

—Precios corrientes del mercado de Inca el día 1.º de Noviembre:

Almendra, á 43' ptas. los kg.
Trigo, á 15' ptas. los 70 l.
Candeal, á 15' id., id.
Cebada del país, á 9' id., id.
Id. forastera, á 8'50 id., id.
Avena del país, á 8'00 id., id.
Id. forastera, á 0' id., id.
Garbanzos, á 23' id., id.
Maíz, á ' id., id.
Habichuelas confites, á 26' id., id.
Id. blancas, á 27' id. id.
Frijoles, á 27' id., id.
Habas para cocer, á 17' id., id.
Id. ordinarias, á 16' id., id.
Id. para ganados, á 14'50 id., id.
Cerdos cebados, á 9'50 los 10 kg.
Higos pasos á 8' id., id. los 42 id., id.
Azafrán á 3'25 id., id. los 33 gm.

—Noticias de Felanitx:
Durante la noche del miércoles, un fuerte vendaval ocasionó en el arbolado muchos desperfectos, si bien como fué su duración algo corta, podemos consolarnos de que no ocasionara daños de más consideración.

—Esta madrugada ha caído sobre esta ciudad y su término un copioso aguacero.

—La feria del domingo no pesó de regular. Se

hicieron bastantes ventas, y la gente extraña acudió en número bastante crecido.

—Ha quedado suprimido el puesto de la guardia civil de Porto Colom, pasando la fuerza que lo componía á prestar sus servicios en La Puebla, de donde á su vez se separan los individuos que hoy residen allí para pasar al pueblo de Calviá.

—En una casa de la calle del Arenal de esta ciudad se ha presentado un nuevo caso de viruela.

Preventivamente ordenó el Sr. Alcalde que quedasen incomunicados en dicha casa todos sus habitantes, y reunida seguidamente la Junta de Sanidad tomáronse medidas para evitar que la enfermedad pueda propagarse.

Telegramas

de los corresponsales de *El Liberal*

Madrid 3, 3'25 m.

En la Habana ha sido preso un acaudalado inglés acusado de filibusterismo.

Reina un terrible tempestad.

De nueve lanchas pescadoras han perecido entre las olas seis, juntamente con todos sus tripulantes.

El plan de los insurrectos de reconcentrarse en el extremo Oriente obedece á la distracción de las fuerbas del Gobierno y evitar que se dé caza á Maceo en Pinar del Río.

Desmíentese la noticia de que Maceo haya tratado de acogerse á indulto.

La suscripción abierta en las columnas de *El Imparcial* asciende ya á más de cien mil pesetas.

Dícese que pronto será ascendido á general de brigada el coronel Segura que tantas pruebas de valor y arrojo ha dado en la campaña de Cuba.

Perez.

Madrid 3, 3'30 m.

Segun un telegrama particular de Manila el teniente coronel Pintos con fuerzas de caballería y cazadores batió á 800 rebeldes en Dapicas matando á noventa individuos.

El enemigo se retiró á Bacoor.

Mañana saldrá para Barcelona el general Polavieja con objeto de embarcarse para Filipinas.

Ha nevado copiosamente en Castilla produciendo las nieves grandes daños en los campos.

En Francia las lluvias torrenciales han causado muchas inundaciones; en la parte del medio día muchos rios han salido de madre.

Se han circulado las órdenes para proceder á los trabajos preliminares para el próximo embarque para Cuba.

Perez.

Madrid 3, 3 m.

Ha estado en Palacio para despedirse de S. M. el general Polavieja.

Desmíentese el rumor de haber sido sitiado por los rebeldes el pueblo de Cascorro.

El Consejo del Banco de España ha aprobado todos los detalles para llevar á cabo el empréstito de cuatrocientos millones.

Trátase de celebrarse en Madrid una exposición artística, destinando los fondos que se recauden al socorro de los soldados enfermos y heridos en la campaña de Cuba y Filipinas.

Perez.

Credito Balear

Habiendo acudido á esta Sociedad solicitando que se expida duplicado de los títulos nominativos de acciones de la misma señalados con los números 7.461 y 7.462, por haberse extraviado los originales, que á su debido tiempo fueron emitidos; se ha acordado hacerle público por medio del presente anuncio, á fin de que las personas que en ello puedan tener interés se sirvan hacerle presente á la propia Sociedad dentro del plazo de quince días á contar desde el día de fecha.

Los referidos títulos fueron emitidos á favor de don Jorge Fuster y Dezcallar, y se tomó razon de su transferencia á favor de D. Antonio Fuster y Reico en 23 de Octubre de 1889, á favor de D. Martín Marqués en 14 de Diciembre de 1890, y á favor de D. Narciso Sans en 5 de Noviembre de 1894.

Se advierte que, en el caso de trascurrir el mencionado plazo sin haberse presentado reclamación alguna, se expida duplicado de dichos títulos, que será el único legítimo en virtud de lo dispuesto en los Estatutos.

Palma 29 de Octubre de 1896.—Por el Crédito Balear.—El vocal de turno, Luis Alcover.

CAFES MOKA

tostados diariamente

MOKA y HACIENDA 20 céntimos una onza.

MOKA solamente, 25 céntimos una onza.

J. Mulet y Coll-MIÑONAS, 5

Edición de la tarde

PALMA 3 NOVIEMBRE DE 1896

El empréstito

(De El Eco de Castilla)

No me equivoqué al asegurar á raíz de comen- zarse las gestiones para contratar un empréstito nacional, que alcanzarían más fortuna que las realiza- das cerca de los capitales extranjeros: ni me equivoqué tampoco al anunciar que esta nueva opera- ción se haría en forma parecida á la Deuda anterior con una amplitud de 300 á 400 millones ¿recuerdan ustedes? y bajo la garantía de la Renta de adua- nas.

En efecto; todo se ha confirmado: esa es la ga- rantía, la amplitud de 300 á 400 millones y la for- ma igual que la de la Deuda interior solo que to- davia no se sabe el tipo; pues mientras el minis- tro de Hacienda ha dicho que es el 4 por 100, el Presidente del Consejo dijo que será el 5, y segu- ramente está en lo cierto. La amortización se hará en 6 años (si el tiempo no lo impide)

Esto es lo que hasta ahora se ha hecho, aunque todavia han de verificarse conferencias importantes que muy bien pudieran cambiar la marcha de las negociaciones.

El gobierno supone que mañana quedarán ulti- madas y que por la tarde se podrá dar cuenta de ellas en Consejo.

El temporal

En Córdoba descargó una tormenta violentísi- ma, arrancando el viento muchas chimeneas y cau- sando grandes destrozos en el arbolado. Algunos edificios que estaban ruinosos se han hundido. Los postes telegráficos fueron arrancados en gran exten- sión.

En Granada se desencadenó también el mismo día un viento huracanado y tempestuoso que derri- bó algunos álamos del bosque de la Alhambra y causó desperfectos en la arboleda de los hermosos paseos de aquella ciudad.

El vapor inglés *Martel* sufrió tan fuerte embate que, rotas las amarras, fué arrojado contra las rocas de la costa, y arrastrando otro buque cargado de carbón, fué lanzado mar á dentro. Auxiliado por los prácticos, se logró el salvamento de la tripula- ción, pero no sin que el vapor sufriera grandes ave- rías.

A consecuencia de las lluvias de los últimos días, ha ocurrido un desprendimiento de tierras y piedras entre Rentería y el spadero Gainchurris- gueta, kilómetro 632 de la línea férrea del Norte, quedando esta obstruida, pues los escombros pue- den calcularse en 3.000 metros cúbicos, amenazan- do hundirse otros 3.000.

En vista de esto los ingenieros de la línea han resuelto volarlas por medio de la dinamita, para proceder enseguida á limpiar la línea, no cuyo tra- bajo empleará ocho días, por lo menos, por lo cual se suprimirá el servicio, estableciéndose tras- bordo para los viajeros de los demás trenes por un sendero paralelo á la vía férrea.

Palma

—Durante todo el día de hoy ha venido cayen- do sobre esta población una ligera llovizna, muy buena para dar la lata á los transeuntes.

—Para Barcelona ha salido esta tarde el va- por *Belver*, con el correo, pasajeros y numerosa carga.

—A consecuencia de haberse abierto una zanja en la calle de la Virgen de Luch, han quedado amontonadas gran cantidad de piedras, estorbando el paso y exponiendo al transeunte á alguna caída.

—Esperamos se dictarán las órdenes oportunas para que sea desocupada en breve la vía pública.

—Servicios prestados por la guardia civil: La del puesto de Alcudia, da cuenta de haber detenido á un individuo, natural de Muro, presun- to autor de haber intentado cometer violencia á una mujer, que estaba cogiendo setas en el monte de San San Martí.

—Por la del puesto de Santanyí fué detenido un sujeto presunto autor de haber maltratado á otro, amenazándole con una escopeta.

—Notifica la de Manacor haber detenido á un ve- cino de la expresada villa presunto autor de la sus- tracción de dos lechonas de una casa de campo de aquel término municipal.

—La del puesto de esta ciudad ha puesto á dispo- sición del Juez de Instrucción de este partido á cuatro sujetos á quienes sorprendió jugando á los prohibidos en una taberna del caserío de *Son Sar- dina* ocupándoles 8'85 pesetas y un juego de nai- pes.

—Una comisión del Ayuntamiento ha visitado á las superiores autoridades militar y civil, rogán- doles su apoyo en pro de la urgencia de que desapa- rezca el polvorín del Hornabeque.

—Se nos ha dicho que D. Alejandro Rosselló, Presidente de la Diputación Provincial, obsequió con bufuelos á los asilados de la casa de Misericor- dia, el último Domingo, día de todos los santos.

—La segunda feria de Inca celebrada el domi- go último estuvo mucho desanimada que la prime- ra, así es que las transacciones fueron escasas. El do- mingo 8 se celebrará la tercera y última de las ferias.

—Telegramas últimamente recibidos anuncian que el Capitán general de estas islas D. Miguel Co- rrea, después de cumplida su misión cerca de las

fábricas de armas en Asturias, saldrá en breve para esta ciudad.

—Las pesquisas llevadas á cabo estos días con el fin de encontrar los cadáveres de los pobres naufragos del *Santa Catalina*, no han dado resul- tado.

—La guardia civil ha detenido á 4 individuos que jugaban á los prohibidos en una taberna de Son Sardina en la mañana de ayer.

—Ha desaparecido el habilitado de una imper- tante dependencia oficial llevándose el importe de las nóminas de Personal y Material que cobró ayer y que ascienden á 8265 pesetas.

Se le busca activamente habiéndose al efecto dictado órdenes para que sea detenido.

—Noticias del ejército: Por ampliación á una reciente real orden se ha dispuesto que se entregue á cada batallón de los re- gimientos regionales de las Baleares, 20 fusiles Maüser, un juego de accesorios, 10.000 cartuchos de guerra del mismo sistema, 100 de ejercicio y dos folletos del comandante Boado, con diez cartillas del mismo autor y al octavo batallón de artillería de plaza 20 carabinas de igual sistema y los mis- mos accesorios, 100 cartuchos de ejercicio é iguales libros que los destinados á dichos regimientos, y además 25 cartuchos Maüser de guerra por cada recluta incorporado.

Ha sido declarado apto para el ascenso, cuando por antigüedad le correspondía, el primer teniente de ingenieros D. Miguel Cardona Julio.

Caballería.—Destinos.—El segundo teniente de la escala activa D. Francisco Montis Aliende Sala- zar del regimiento de lanceros de la Reina al de dragones de Lusitania.

Ha sido aprobada la determinación del capitán general de la isla de Cuba, anticipando la conce- sión del retiro para Palma de Mallorca que tenía so- licitado el teniente coronel de artillería D. José Es- paña Tryuols, con el señalamiento provisional de 4q0 acetatas mensuales.

Cuerpo auxiliar de administración militar.— Han sido nombrados auxiliares interinos de cuarta clase con los destinos que se expresan los surgentes Miguel Gil Donate y Perfecto Rosal Cauto «del regimiento infantería regional de Baleares» (así dice el D. O.) á la tercera region y Pedro Salce- do Gelabert del octavo batallón de artillería de plaza á la segunda region.

Se ha concedido ingreso en el cuerpo de la guardia civil con destino á Cuba, el artillero 2.º del octavo batallón Bartolomé Roca Borrás.

—Ayer tarde fueron curados en la casa de soco- rro por el médico señor Gaya:

Teresa Garriga de 23 años, domiciliada en la calle de Camposanto n.º 51. Rifió con un amigo que le proporcionó tal serie de bofetadas en la cara que le ocasionaron contusiones graves. El amigo fué encerrado en Capuchinos, y se dió parte al Juez competente.

Cándido Fuster, de 7 años, que vive en la calle de Jaime II n.º 5, presentaba una herida incisa triangular de seis centímetros en la región frontal que precisó algunos puntos de sutura.

Le causó la herida un carruaje que le atropelló en el Molinar de Levante.

—El oficial de telegramos señor Mulet ha tenido la desgracia de perder á un hijo, despues de ver morir hace dos semanas á su esposa.

Con tan triste motivo recibió ayer tarde el señor Mulet una prueba del sentimiento que embarga á sus amigos por esta nueva desgracia.

El entierro del niño Mulet se vió concurridí- simo.

—Dentro de breves días comenzará á montarse el andamiaje para extraer el hélice de la fragata *Sagunto* que está desguazándose en nuestro puerto.

—Por causa del mal tiempo, tampoco se ha re- cibido hoy la correspondencia de Barcelona por via de Soller.

—Segun se nos asegura, han sido detenidos y entregados á la autoridad judicial, además do Se- bastián Mesquicia y de su esposa, de cuya captura dimos ayer cuenta, varios sujetos que se dedicaban á la expenciación de moneda falsa.

El hecho descubierto estos días en el Molinar tiene por lo visto ramificaciones y van dando resul- tado las pesquisas que por consecuencia de el practican- do, de acuerdo con la guardia civil, los agentes de la autoridad.

Adelante, y mano dura, muy dura, con esta clase de comerciantes.

—Hemos recibido la segunda entrega del primer tomo de la obra que con el título *El Mosaico* viene publicando el distinguido escritor mallorquin D. Pedro de A. Peña.

Contiene «El día dels morts» y «La fira de sant Tomás», composiciones en verso que revelan la pa- ternidad de su festivo y genial autor.

—En la que es sin duda la primera de nuestras sociedades recreativas, *El Circulo Mallorquin*, hay por lo visto mar de fondo.

—¿Cuál es la causa? Lo ignoramos; pero es lo cierto que su junta directiva en masa ha presenta- do la dimisión con carácter de irrevocable.

Es de esperar, sin embargo, que la marejada actual no será de muy importantes consecuencias.

Por nuestra parte así lo deseamos, anhelando más un que, caso de serlo, no redunden en perjui- cio de aquella simpática sociedad.

—Después de larga y penosa enfermedad ha fallecido hoy nuestro particular amigo D. José Ra- mós y Arbona, secretario que fué del ayuntamiento de Santanyí y empleado cesante del ramo de Ha- cienda, en donde prestó servicios durante muchos años.

—Desemos al difunto la paz eterna y el descanso del pégame á su familia.

—Alguno de nuestros colegas se han ocupado

de casos de la enfermedad reinante que se supone haber en el Seminario Conciliar. Para tranquilidad de las numerosas familias que tienen sus hijos en aquel centro de enseñanza, debemos decir que nos hemos procurado informes auténticos, y resulta no haber actualmente nada de esa enfermedad en el Seminario. Un caso hubo á principios del mes pasado, que en seguida se aisló convenientemente, trasladando al enfermo á otra casa. Y no solo no se ha reproducido sino que resultó el caso benigno, y el enfermo está ya restablecido.

—En el sorteo que se verificó ayer en Madrid, le ha correspondido pasar á formar parte del ejér- cito de operaciones en Cuba, al capitán del Regi- miento Regional núm. 1, D. José Moragues y Man- zano.

—Noticias de Sóller.

Los días de buen sol de esta semana han salido infinidad de personas para buscar setas en los veci- nos montes, al mismo tiempo que para pasar un día al aire libre; y han sido afortunadas, pues á ninguna hemos oido decir que no las haya encon- trado en abundancia.

En la plaza se pagan actualmente á 0'40 pese- tas la libra de 400 gramos.

—La confección de cajones de bigos, que por haber empezado tarde creíamos duraría poco tiem- po, continua todavía.

Estos días se han confeccionado además cajas de limones y de naranjas verdes, que se han paga- do á pesetas 12 y á 7'50 la carga, respectivamente.

—Los torcos van llegando este año en número bastante considerable, por lo que los cazadores muéstranse satisfechos; sin embargo, los que sin ha- berlos cazado quieren comerlos tienen que pagarlos 0'25 pesetas uno, cuando en Inca y otros pueblos del llano de la Isla su precio máximo es de 0'20 pesetas.

La tempestad en Ibiza

Ibiza 2.

Anoche, á eso de las ocho, al descargar sobre esta población un chubasco de agua, fué tan im- tensa uno de los relámpagos que le acompañaban tan formidable el trueno que, casi simultáneamente se dejó sentir, que más pareció un cañonazo que estampido producido por las nubes; siendo muchos los que al momento hizoles abrigar algun temor la creencia de que habia descargado alguna exhala- ción en esta ciudad.

Efectivamente esta mañana hemos sabido que esta cayó sobre la girata del baluarte en el que es- tá situada la Sela de Armas, cuya cúspide deshizo, en parte, resultando herido en la cara por una de las piedras, el artillero que estaba de guardia, que aún puede dar gracias á Dios, pues la herida es de poca consideración, de no haber sufrido mayor daño.

Otra chispa eléctrica, ó quizá la misma, dió también á un poste del telégrafo, de aquellas inme- diaciones, dejándole inservible, introduciéndose luego en la Estación del ramo mencionado, en don- de destruyó algunos objetos, siendo milagro que no hiciese sentir sus terribles efectos á los oficiales de guardia, cosa que celebramos.

Municipales y llavero

Dice *La Unión Republicana* que serian la una y media de la madrugada del día de hoy, cuando los guardias Juan Miguel y Torres y Jaime Gilet cuyos individuos estaban encargados de la ronda, han encontrado al guardia particular nocturno, ó sea *llavero* de la plaza del Mercado que estaba en- tregado á las dulces caricias de Morfeo sirviéndole de alcoba una entrada de dicha Plaza.

Los indicados guardias que de ello se aperci- bieron intimaron al tal *llavero* la orden de que no era aquello el cumplimiento de los deberes que se im- puso al solicitar la plaza de *llavero* y que por lo tanto saliera de aquel resguardado recinto.

Los mismos guardias despues de haber dejado á éste y á unos quince pasos de distancia donde se habia encontrado durmiendo al *llavero* en cuestión, encontraron una casa que involuntariamente ha- bían sus dueños dejado abierta ó con las puertas solamente entornadas, los que despues de avisar al dueño de la referida casa, la cual resultó ser EL SALON BALEAR, instalado en la calle de La Unión, prestaron el consiguiente reconocimien- to sin encontrar ningún indicio de allanamiento ni secuestro.

Mucho nos complace ver que hay guardias como los Sres. Miguel Torres y Jaime Gilet, que se des- velan en el cumplimiento de su deber.

Hemos podido observar desde que se ha acentuado algo el frio, que muchos llaveros van á res- guardarse de este, buscando el refugio de alguna entrada ó escalerilla á cuyo abuso é incumplimien- to debiera poner oportuno remedio el Sr. Salóm.

En la Diputación

Hoy á las 12 se ha reunido otra vez la Diputa- ción provincial.

Ocupó la presidencia el diputado D. Jerónimo Rius, que por ser el de más edad era desde ayer presidente interino de la corporación.

Aprobados por unanimidad el acta de la sesión anterior y el dictamen que formuló ayer la comisión auxiliar de actas sobre las de los señores diputados últimamente electos que han de formar parte de la permanente, procedióse á la elección de cargos para la constitución definitiva de la corporación provin- cial.

De las votaciones resultaron elegidos los seño- res siguientes para los cargos que se expresan: **Presidente de la Diputación:** D. José Socias y Gradolí (por 10 votos contra 7 papeletas en blanco).

Vicepresidente: (por los mismos votos) D. Nar- ciso Sans y Masferrer.

Secretarios: (por unanimidad) D. José Estela y D. Juan Aguiló Valentí.

Vice presidente de la Comisión provincial: don José Alcover y Maspons (por 10 votos contra 7 papeletas en blanco.)

Despues de la elección del señor Socias, ocupó éste la presidencia retirándose el señor Rius.

Al poco rato fué tambien sustituido por el señor Estela en su puesto de secretario D. Juan Marqués

y el señor Aguiló continuó por haber sido elegido en propiedad.

Al posesionarse de su cargo, el señor Socias diri- gió la palabra á sus compañeros para manifestarles en frases tan correctas como breves, su gratitud por la distinción con que acababan de honrarle. Esta gratitud—dijo—es tan grande como vuestra bene- volencia, á la que corresponderé procurando ha- cerme digno de vosotros.

A propuesta del señor Guasp se dió un voto de gracias á la mesa interina que cesaba en aquel mo- mento.

Se votaron despues los turnos para la comisión permanente. He aqui el resultado de las elecciones.

Para el primer turno

D. Alejandro Rosselló y Pastors en representa- ción del partido de Palma, D. José Alcover por el de Inca, y D. Juan Palau por el de Ibiza (fueron elegidos por 10 votos.

Obtuvieron 7 los señores Marqués, Marcel y Ri- quer.

Para el 2.º turno

D. Juan Aguiló Valentí por Palma, D. Pedro Sampol y Rosselló por Inca, y D. Manuel Guasp y Pujol, por Ibiza. Elegidos por 10 votos los dos últi- mos y por unanimidad el primero; habiendo alcan- zado 7 los señores Sans y Puidorfla.

Para el turno 3.º

D. Juan Marqués, por el partido de Palma; don Antonio Marcel, por el de Inca; D. Narciso Sans por el de Ibiza. Alcanzaron 10 votos y 7 los señores Puigdorfla, Barceló y Riquer.

Para el turno 4.º

Quedaron elegidos, como consecuencia de las anteriores votaciones, D. Antonio Barceló, D. Joa- quin Puigdorfla y D. José Riquer.

Acordóse que durante el presente periodo la corporación celebre 4 sesiones sin contar la de hoy. Y se dió por terminado el acto.

Boletín meteorológico

Día 3 Noviembre—9 mañana

Barómetro.	58'2 mm.
Termómetro seco.	13'2 gdos.
Id. húmedo.	18'6 »
Mínima.	10'6 »
Reflector.	12'0 »
Dirección del viento.	S. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0'0 m m.
Descenso del barómetro en 24 horas.	3'3 »

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Madrid 3, 10'30 m.

Una partida compuesta de ochocientos rebeldes atacaron el polvorin que tenían los soldados en Banacayan, Filipinas.

Das tropas dispersaron á los sublevados cansándoles cien muertos.

El polvorin estaba defendido por volunta- rios y artillería de marina.

El presidente de la República del Ecu- ador ha impedido que en Guayaquil se lleva- se á cabo un desembarco filibustero, dictando además severas disposiciones para que se evite la propaganda filibustera en todo el te- rritorio.

La prensa de la Habana comenta desfa- vorablemente el viaje de Mr. Dee á los Esta- dos- Unidos.

El Embajador de Alemania ha celebrado una larga conferencia con el Ministro de Es- tado.

Perez.

Madrid 3, 10'30 m.

La ciudad de Lyon se ha quedado á oscu- ras á consecuencia de la inundacion causada por el río Ródano.

Da suscripción abierta en las columnas de *El Imparcial* asciende hoy á veinte y dos mil duros.

Se ha abierto en la redacción de dicho colega un concurso para la adquisicion de trescientas mantas de lana para los soldados.

Dlegan noticias desconsoladoras de los desastres causados por los temporales en e Mediodía de Francia.

En las costas de Cartagena ha naufragado al laud *San José* pereciendo ahogados cuatro de sus tripulantes.

Continúan los temporales en Andalucía. En algunos pueblos las aguas han derribado varios edificios.

Perez.

Muchacho

Se necesita uno. Informes: Centro de Anuncios, Luz, 21.

PECTORAL DE CEREZA

del Dr. AYER

Para Resfriados, Toses, Gripe, y Mal de Garganta.



Alivia la tos más aflictiva, palia la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

Ferro-carriles de Mallorca

Servicios de trenes para viajeros que rigen desde el día 10 de Octubre. De Palma á Manacor y la Puebla, á las 7:55 mañana, 2 y 5 tarde. De Palma á Inca, á la 1:15 tarde. De Manacor á Palma, á las 6:45, 11:30 mañana y 5:30 tarde. De la Puebla á Palma; á las 7:12, 11:45 mañana y 5:45 tarde. De Inca á Palma, á las 6:40 mañana. De Manacor á la Puebla, á las 5:30 tarde. De la Puebla á Manacor, á las 5:45 tarde. Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General, Guillermo Moragues.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller). Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcudia). Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo). Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo). Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Alcudia); 12 id. de Barcelona (via Sóller). Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo). Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia). Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Etiquetas

para toda clase de vinos y licores y en tantos colores como se pidan, las imprimen, litografiadas y tipo-litografiadas, en la imprenta de este periódico.

Prontitud, perfección y economía

Norden Kobberstof

Pintura patente metálica. Especialidad para la conservación de los buques. Unico depositario en Mallorca: Drogueria y ferreteria de Rafael Crespí—Galera 18, 20 y 22

Enseñanza Practica

del Castellano en las Baleares POR DON DAMIAN BOATELLA Y DON MATIAS BESCH Obra utilísima para la enseñanza del castellano, que fué premiada en la exposición universal de Barcelona y como tal reconocida por la superioridad. Octava edición aumentada y corregida. Se vende en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

Centro de Anuncios DE MIGUEL CAPÓ Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Última Hora y Heraldo de Baleares. Se admiten anuncios para los demás periódicos. Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones. Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente. 21—Luz—21

Vou-veri-vou

(2.ª edición) Canción popular mallorquina letra de M. Obrador, música de A. Noguera. UNA PESETA EJEMPLAR Unico depósito: Libreria de José Tous, Plaza de Cort, Palma.

Al público

Se hacen trajes para caballero. Vestidos para señora. Ropa blanca y bordados á precios muy económicos. Lonjeta, 37, 2.º (frente al peso del carbon)

Viaje de recreo

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH TÉRMINO DE MANACOR Ida y vuelta el mismo día Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7:50 pesetas. Por cada persona de aumento 1:50. El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 31, en Manacor.

Se HACEN ESQUELAS MORTUORIAS en esta Imprenta

Misa de coro

del maestro Fr. Juan Auli Espléndida edición con acompañamiento de órgano 6 pesetas ejemplar Unico depósito: Amengual y Muntaner, Cadena 2 Palma.

Plaguetas de inquilinato

Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial. En dicha casa se encontrará también un gran surtido de libros rayados y todos tamaños; como plaguetas de igualmente cuanto concierne al escritorio.

Interesante á las familias

Las MÁQUINAS GROSSER para la fabricación de toda clase de géneros de punto, son las únicas que proporcionan la tranquilidad en las familias, puesto que puede hacerse un jornal diario de 2 á 6 pesetas. Las MÁQUINAS GROSSER para la fabricación de medias, calcetines, refajos, camisetas, etc., etc., son de una construcción especial, elegante y sólida y permite elaborar doble trabajo que con los otros sistemas. La adquisición de una MÁQUINA GROSSER es un verdadero paño de lágrimas y la única que prodiga el sosiego y bienestar. La casa que vende las MÁQUINAS GROSSER facilita trabajo todo el año y enseña gratuitamente el manejo de la misma. Para pedidos é informes dirijirse á la casa

C. Tarragó, Sociedad en Compañía Riereta, 35-2.º—BARCELONA

NOTA: Se solicitan representantes en esta plaza.

La Alfombrera

TIENDA SOBRE LA MURALLA Gran fábrica de alfombras Toda clase de alfombras de yute á precios reducidos Alfombras dibujos escogidos á precios más baratos que las esteras de esparto y de pita. Desde dos reales el metro en adelante. Colocación á domicilio GRATIS. Tela sacó de almendrán á 0:95 ptas. el Kg. Sacos hechos á 1:00 ptas.

Tinta para sellos

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedías, ardores, indigestión, pesadez, agua de boca, náusea y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el ESTOMAGO ARTIFICIAL. (Polvos del Dr. K. F. W. Z.) Conteniendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarrós gástricos, como á diario lo certifican millones de curados agradecidos. CAJA 7:50. Moreno Miquel, Arenal, 2.—MADRID. Centro de Especialidades, Easba de las Flores, 4, BARCELONA, y principales farmacias y droguerías del mundo.

Depósitos en Palma: Farmacias de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y J. Sureda Lliteras, calle de Bressa.

DIETARIO

Agenda de bufete

1897 Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á lavandera, reducciones de pesos y medidas, itinerarios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, nomenclatura de las calles y plazas de Palma, colegios de abogados, notarios y procuradores, cónsules, médicos y veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos públicos, corporaciones, un registro de vencimientos de letras, etc.

PRECIOS Una página por día, con elegante encuadernación en tela y dorados al fuego, 3:00 ptas. Media página por día, encuadernado como el anterior, 2:50. Edición económica 1:50 Se vende en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

100.000 duros para colocar sobre hipotecas.—Informes: Centro Anuncios, Luz, 21.

FOTOGRAFADOS

Se hacen rápidamente en esta imprenta, como también toda clase de clichés en zincografía. Precios desconocidos Especialidad en grabados y toda clase de alegorías para los anunciantes.

Empapeladores

Grandes existencias de papel para empapelar habitaciones, á precios económicos, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial. Malacate (vulgo Bogit) Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de maderas, todo á precio muy reducido.

COMPANÍA INGLESA

DE SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS La Unión Comercial Londres CAPITAL: Ptas. 62.500,000 AGENTES Martinez y Planas, San Juan 20 PALMA DE MALLORCA y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

Libros de lance

Hay grandes existencias para vender, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial. COMENTARIOS A LA LEY DE CAZA por el abogado Don Gabriel Castellá

Segunda edición corregida y concordada con las últimas disposiciones del Gobierno y fallos del Tribunal Supremo. Se vende al precio de una peseta en la calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Se compran y venden fincas. Informes en el Centro de Anuncios Luz 21.

GRAN FABRICA DE NAIPES DE Sucosores de Sebastian Comas y Ricard Representantes con depósito para Baleares M. Capó y C.ª—Luz, 21

ANUNCIOS MORTUORIOS Tarifa de precios para los periódicos La Almudaina, Heraldo de Baleares, La Última Hora y EL LIBERAL PALMESANO.

Tamaño corriente en 1.ª página. Idem, idem, en 2.ª ó 3.ª Idem, idem, en 4.ª Tamaños mayores á proporción. ADVERTENCIAS Los suscriptores disfrutarán un 20 por 100 de descuento por cada uno de los periódicos á que estén suscritos. Los anuncios se admitirán á todas horas en las imprentas de los citados periódicos y en el Centro de Anuncios de los señores M. Capó y Compañía.

Tinta negra para escribir Se vende á granel en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación provincial.

Papel para envolver Véndese cortado á todas medidas, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Isleña Marítima El magnífico y veloz vapor Isleño saldrá de este puerto para los de CETTE y MARSELLA el día 4 de los corrientes á las 5 de la tarde. Admite carga y pasaje para dichos puntos. Despacho: Isleña Marítima, Palacio, 26.

Para Ponce y Sagua la Grande Saldrá del 30 corriente al 10 del próximo Noviembre la polacra-goleta

Acancia Admite un resto de carga. Para informes y despacho: D. Bernardo Estela, Marina, 62, (frente al cuartel de caballería.)

Prontitud, Economía y Perfección Fábrica de Sellos de caucho GARANTIZADOS Unica en las Baleares Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación PRECIOS DESCONOCIDOS Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia, á tres pesetas millares de uso comun.

LECCIONES DE ALIGRAFÍA en toda su extensión á cargo del profesor J. VAQUER Calle Palacio, núm. 15

Ultimas cotizaciones Proporcionadas por la AGENCIA FUSTHE Valores locales Crédito Balear. 51' Cambio Mallorquin. 5' Fomento Agrícola. 66' Ferrocarriles de Mallorca. 31' Alumbrado por Gas. 80' Salinas de Ibiza. 195' La General Mallorquina. 00' Bonos municipales. 84' La Isleña Marítima. 48' Banco de Préstamos y Caja de Ahorros. 8'

Imp. de B. Reiger